

El debate científico como motivación para la gestión editorial en la revista *Acta Médica*

Scientific debate as a motivation for editorial management in the journal *Acta Médica*

Gissel García Menéndez^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-9851-2041>

Rosario Parodi Esteva² <https://orcid.org/0009-0007-3618-6205>

Emilio Buchaca Faxas¹ <https://orcid.org/0000-0001-7677-8888>

¹Hospital Clínico Quirúrgico “Hermanos Ameijeiras”. La Habana, Cuba.

²Centro Editorial Ciencias Médicas ECIMED. La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: gisselgarcia2805@gmail.com

Recibido: 04/01/2026

Aceptado: 09/01/2026

El inicio del año 2026 permite apreciar con orgullo el camino recorrido y los frutos de la transición al formato de número continuo, implementado en 2024. En apenas un año, la revista *Acta Médica* incrementó sus artículos publicados de 30 a 54, lo que representa casi el doble de producción científica.

Este avance se refleja en todas las categorías de los trabajos; por ejemplo, en el caso de los artículos originales aumentaron de 15 a 18; los de revisión, de 2 a 4, y las presentaciones de caso, de 8 a 17. También se consolidaron nuevas secciones como la de Clínica patológica y Hechos históricos; mientras que las Imágenes en medicina alcanzaron un salto notable de 1 a 5. Estos resultados evidencian la diversidad y la riqueza de contenidos que fortalecen la misión de la revista *Acta Médica* al difundir un conocimiento médico de calidad.

Este crecimiento en la cantidad de los artículos anuales se acompaña de una gestión editorial cada vez más sólida y eficiente, con 127 artículos recibidos, una tasa de aceptación del 42 % en este período y del 51 % en el acumulado anual. La tasa de rechazo alcanzó el 53 % anual, reflejo del rigor del proceso de selección, con un 10 % de no aceptados, después de la revisión del comité asesor, y un 43 % antes de la revisión del comité. Además, los tiempos de respuesta se optimizaron: la primera decisión editorial se redujo a apenas seis días, y el tiempo hasta la aceptación de los artículos fueron inferiores a los históricos con 103.

Estos indicadores mostraron un sistema editorial ágil, transparente y comprometido con la excelencia, que garantizó tanto la confianza de los autores como la calidad científica de los trabajos publicados. Una muestra de esto fue que, en el año 2025, se publicó un 10 % de artículos de otras instituciones del país.

Con estos logros, la revista *Acta Médica* se consolida como un espacio dinámico y confiable para la difusión del conocimiento, y reafirma su compromiso con la comunidad académica y médica en este nuevo año.

El impacto de la revista *Acta Médica* también se refleja en la recepción de los lectores y en la comunidad científica. En 2025, el artículo “Lupus eritematoso cutáneo discoide”, publicado en el mes de marzo, resultó el más consultado, con más de 400 vistas y más de 300 descargas; mientras que el trabajo “Manejo de la

hipertensión arterial en el paciente quirúrgico”, publicado en el mes de febrero, lideró las descargas con 800 accesos.

Resulta, igualmente, notable que artículos recientes, como “Microbiota pulmonar. Su empleo en el diagnóstico y tratamiento del cáncer de pulmón” y “Perspectivas actuales de la terapia regenerativa basada en exosomas de células madre del tejido adiposo”, alcanzara cifras muy altas en pocos meses, y reflejara la pertinencia de sus contenidos en el debate científico actual.

En el último trimestre del año 2025 se observaron señales importantes como: la sesión Clínico patológico No.1, que se destacó con 37 descargas; el artículo de opinión sobre la “Importancia de los profesores consultantes en Cuba”, el cual alcanzó 32 descargas; y el caso clínico sobre “Neumonías adquiridas en la comunidad por gérmenes inusuales”, publicado en diciembre, que logró 65 vistas, en pocas semanas.

Estos resultados confirman que la revista *Acta Médica* no solo crece en cantidad y eficiencia, sino en relevancia, al fortalecer su papel como referente en la difusión del conocimiento médico.

En síntesis, 2025 ha sido un año de consolidación y crecimiento para la revista *Acta Médica*, debido al valioso trabajo de los revisores, quienes lograron una mayor agilidad en su función y arbitrajes de gran calidad, así como contribuyeron con el aumento en la producción científica, la eficiencia alcanzada en los procesos editoriales y el alcance demostrado por los artículos más consultados y descargados, que confirman un gran avance en la dirección correcta.

A ello se suma un logro trascendental, la incorporación de la revista a la plataforma SciELO, que amplía su visibilidad internacional y garantiza que los contenidos estén disponibles en una de las principales redes de acceso abierto de la región.

Este paso fortalece la difusión del conocimiento, incrementa las oportunidades de citación y consolida el compromiso con la comunidad académica y médica. Con estos avances, se reafirma la misión de la revista *Acta Médica* como una plataforma de creciente relevancia para la generalización de la ciencia y la innovación, que mira hacia el futuro con entusiasmo y responsabilidad.

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

